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經辦人／部門

EC(1999-2000)27 建 議 刪 除 在建 議 刪 除 在建 議 刪 除 在建 議 刪 除 在 17個 局 ／部 門 和 多 個個 局 ／部 門 和 多 個個 局 ／部 門 和 多 個個 局 ／部 門 和 多 個

已 取 消 的 部 門 內 共已 取 消 的 部 門 內 共已 取 消 的 部 門 內 共已 取 消 的 部 門 內 共 80個 已 作 廢 的個 已 作 廢 的個 已 作 廢 的個 已 作 廢 的

職級職級職級職級

陳榮燦議員詢問，為何 “工業學院院長及副院

長 ”及 “職工會登記局局長及助理局長 ”的職級已作廢。公

務員事務局副局長 答覆時解釋，該等職級已作廢，是

由 於 政 府 的 架 構 改 變 所 致 。 職 業 訓 練 局 (下 稱 “職 訓

局 ” )成立後，工業 學院的大部分前度員工，包括院長

及副院長，均已轉 往職訓局任職。由於部分有關員工

選擇保留其公務員 身份，該等職級的若干職位因而獲

得保留，直至出任 該等職位的員工因退休或轉職而離

開公務員行列為止。自職工會登記局納入勞工處的架

構後，職工會登記 局局長及助理局長的職級亦因為已

經與勞工事務主任 的有關職級合併而作廢。由於部分

出 任 登 記 局 局 長 職 級 的 員 工 拒 絕 被 納 入 勞 工 事 務 主

任職級，因此他們 的職位均獲得保留，直至他們離開

公務員行列為止。經自然流失，上述兩個職級的所有

員工已離開公務員 行列，政府當局因此要求正式刪除

該等職級。

2 . 此項目在席上付諸 表決，並獲小組委員會通

過。

EC(1999-2000)28 建議調整公務員文職職系和紀律人建議調整公務員文職職系和紀律人建議調整公務員文職職系和紀律人建議調整公務員文職職系和紀律人

員職系的入職薪酬員職系的入職薪酬員職系的入職薪酬員職系的入職薪酬。新入職薪酬適。新入職薪酬適。新入職薪酬適。新入職薪酬適

用於在用於在用於在用於在 2000年年年年 4月月月月 1日或以後聘任的日或以後聘任的日或以後聘任的日或以後聘任的

新入職公務員和由同日起內部轉職新入職公務員和由同日起內部轉職新入職公務員和由同日起內部轉職新入職公務員和由同日起內部轉職

的現職公務員的現職公務員的現職公務員的現職公務員
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3. 陳榮燦議員關注到，根據公務員薪俸及服務條

件常務委員會 (下稱 “薪常會 ”)進行的 1999年公務員入職

薪酬檢討 (下稱 “該次檢討 ”)而調低公務員入職薪酬的建

議會引發私營機構薪酬下調的趨勢。公務員事務局副局

長強調，政府並非帶頭減薪，而是旨在確保公務員的入

職薪酬水平與私營機構的入職薪酬保持一致。當局曾收

集私營機構的有關資料作薪酬比較調查，而建議作出的

改變，事實上是根據該項調查的結果而釐定。

4. 部分委員認為該建議並不公平，因為該建議只

是針對較低級的人員，並不包括高級人員。陳榮燦議員

關注到，由於日後會出現同工不同酬的情況，公務員的

士氣將會受到影響。吳靄儀議員表明，她原則上不反對

拉近公務員與私營機構僱員的薪酬距離，但只調低入職

職級的薪酬，而較高的職級卻不受影響，實在有欠公允。

5. 公務員事務局副局長回應時澄清，調低入職薪

酬的建議會影響所有職系的入職職級，從文職至行政及

專業職系的人員均同樣包括在內。因此，調整入職薪酬

並非只針對低層薪酬級別的人員。其實最受影響的是入

職支薪點較高的職系，因為該等職系薪酬的下調幅度可

高達 31%。他指出，公務員體制改革提出的若干建議，例

如自願退休，亦只適用於高級人員。

6. 吳靄儀議員強調，只集中調整入職職級的薪

酬，而並非包括處於薪俸架構內較高層次的整個職系，

實在有欠公允。黃宏發議員亦認為，當局應檢討整個公

務員架構的薪級。他指出，倘當局全面檢討公務員薪級，

薪酬調整不但可適用於新招聘人員，亦可透過凍結薪酬

適用於現職人員。雖然他承認基於政治現實，當局可能

難以改變目前的薪級，但由於現行建議不符合邏輯，他

無法予以支持。

7. 公務員事務局副局長回應時指出，該次檢討的

重點只是入職薪酬，因此沒有任何資料數據可以作為檢

討公務員整體薪酬的基礎。此外，在檢討入職薪級以上

各職級的薪酬時，不僅需要考慮學歷，亦需顧及多項其

他因素，例如挽留人材及晉升的因素、培訓及升職機會

等。由於進行全面的薪酬檢討須對政府 300多個職系進行

逐一分析，因此需時至少兩年才可完成。檢討完成後，

取得的資料可能已經過時，以致情況可能會一如上次於

80年代中期進行的檢討般，當局會因有關檢討結果已過

時而沒有就此採取進一步行動。有鑒於此，政府當局認

為，按職系檢討入職薪級以上各級的薪酬會較為恰當，

因為此舉可令當局能有效地處理個別職系與私人機構同

等職系的任何異常情況。公務員事務局副局長進一步表
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示，政府當局以檢討入職薪酬作為第一步，是因為較易

取得資料，以便與私營機構作出直接比較，而且公眾亦

關注到，若干公務員職位的入職薪酬，可能與私營機構

同等職位的入職薪酬不一致。

政府當局

8. 吳靄儀議員要求政府當局提供按職系逐一進行

薪酬檢討的詳細時間表。公務員事務局副局長回應時表

示，現時 15個職系已提出檢討的要求。在未來數個月，

當局會根據既定機制進行該等檢討。應吳靄儀議員的要

求，他答應在會後提供更詳盡的資料，說明各職系檢討

的時間表及涵蓋的職級。

9. 黃宏發議員質疑，為何其他職系的調整只限於

入職薪酬，但資歷組別第 11／ 12組 (專業及相連職系 )之下

的助理職級的頂薪點卻需作相同幅度的調整。公務員事

務局副局長答覆時表示，為保持助理職級及基準職級的

對比關係，當局需調整前者的頂薪點，以鼓勵助理職級

的人員在合理時間內取得晉升至基準職級所需的專業資

格。

10. 至於就擬議改變進行的諮詢的規模及結果，公

務員事務局副局長匯報，政府當局曾舉行一連串的諮詢

會議，與會者不僅是個別公務員工會，更包括部門／職

系的管理層。他亦指出，在薪常會仍在考慮該次檢討的

結果時，當局已諮詢該等工會的意見。有鑒於此，公務

員架構內的有關各方均知悉該等建議，且在該等建議落

實前，他們已有機會就該等建議發表意見。

11. 在此方面，司徒華議員認為諮詢工作不夠全

面，因為當局遺漏了香港教育專業人員協會 (下稱 “教
協 ”)。他認為當局應諮詢教協的意見，因為教協的會員

包括政府及資助學校教師，他們同樣會受該建議的影

響。他表示無法支持現時的建議。

12. 公務員事務局副局長回應時解釋，該次檢討基

本上是全面的檢討，目標是處理特定的問題，而並非針

對個別職系。有鑒於此，政府當局除諮詢已納入既定諮

詢機制內的公務員工會外，並無諮詢任何一個專業職系

或其工會。他又匯報，基於上述原因，當局收集的意見

並不限於某特定職系的特定情況，而是與一般事宜有

關，例如各職系之間的對比關係、整體上是否公平、轉

職時薪酬將會如何受影響等。

13. 楊耀忠議員詢問，教育職系 (資歷組別第 15組 )
的入職薪酬為何須根據資歷組別第 4組及第 13組的既有

對比關係來釐定。公務員事務局副局長答覆時表示，倘
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外界沒有類似的情況可作有意義的比較，既定做法是與

所需入職資歷相同的其他公務員職系作比較。就教育職

系而言，對比的組別為資歷組別第 4組 (高級文憑、文憑

及相連職系第 1類 )及第 13組 (學位及相連職系 )。

14. 司徒華議員要求政府當局闡釋新的入職薪酬如

何應用於內部轉職的現職人員。公務員事務局副局長就

此解釋，由於轉職職系的新入職薪酬會用作參考薪級

點，因此，大部分轉往另一職系的人員，除非是轉往較

低級的職系，否則其薪酬至少可達轉職職系的最低薪

金，或保留其現有薪酬和可能另加一個增薪點，以較高

者為準。公務員事務局副局長告知委員，政府當局過去

數年一直採取此種做法，現時只是要求將其正式確立，

以提高透明度。

政府當局

15. 關於司徒華議員要求當局就此方面提供換算

表，公務員事務局副局長指出，要提供一份總換算表實

在十分困難，因為轉職可在任何職系之間進行，而個別

的情況亦各有不同。有鑒於此，換算表不可能詳盡無遺。

然而，他向委員保證，當局會向每名轉職的現職員工提

供轉職條件的詳情，以及說明就該名人員的具體情況而

言，轉職會如何影響其薪酬條件。為說明此點，他答應

在會後提供有關程序的例子，供委員參閱。

16. 陳榮燦議員詢問，該次檢討將於何時再度進

行。公務員事務局副局長答覆時確認，根據薪常會的建

議，基準檢討會每隔 3至 4年進行一次，期間每年亦會根

據最新的資料作出修訂，以確保公務員入職薪酬與私營

機構員工的薪酬大致上繼續保持一致。

17. 此項目在席上付諸表決： 1名委員贊成此項建

議， 9名委員反對， 1名委員棄權。

贊成的委員：

楊孝華議員

(1名委員 )

反對的委員：

李國寶議員

馬逢國議員

陳國強議員

陳智思議員

黃宏發議員

曾鈺成議員

楊耀忠議員

蔡素玉議員
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司徒華議員

(9名委員 )

棄權的委員：

吳靄儀議員

(1名委員 )

18. 此項目被小組委員會否決。

EC(1999-2000)29 建議把屋宇署一個總屋宇測量師編建議把屋宇署一個總屋宇測量師編建議把屋宇署一個總屋宇測量師編建議把屋宇署一個總屋宇測量師編

外職位外職位外職位外職位 (首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第 1點點點點 )轉為常轉為常轉為常轉為常

額職位額職位額職位額職位，出任人員負責掌管斜坡安，出任人員負責掌管斜坡安，出任人員負責掌管斜坡安，出任人員負責掌管斜坡安

全組全組全組全組

19. 此項目在席上付諸表決，並獲小組委員會通

過。

EC(1999-2000)30 建議把地政總署一個總土力工程師建議把地政總署一個總土力工程師建議把地政總署一個總土力工程師建議把地政總署一個總土力工程師

編外職位編外職位編外職位編外職位 (首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第 1點點點點 )轉為轉為轉為轉為

常額職位常額職位常額職位常額職位，出任人員負責掌管斜坡，出任人員負責掌管斜坡，出任人員負責掌管斜坡，出任人員負責掌管斜坡

維修組維修組維修組維修組

20. 此項目在席上付諸表決，並獲小組委員會通

過。

EC(1999-2000)31 建議改組房屋署架構建議改組房屋署架構建議改組房屋署架構建議改組房屋署架構，並因此，並因此，並因此，並因此而重而重而重而重

組首長級架構組首長級架構組首長級架構組首長級架構；另建議保留四個首；另建議保留四個首；另建議保留四個首；另建議保留四個首

長級編外職位長級編外職位長級編外職位長級編外職位，包括一個房屋署副，包括一個房屋署副，包括一個房屋署副，包括一個房屋署副

署長職位署長職位署長職位署長職位 (首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第首長級薪級第 4點點點點 )和一和一和一和一

個房屋署助理署長職位個房屋署助理署長職位個房屋署助理署長職位個房屋署助理署長職位 (首長級薪首長級薪首長級薪首長級薪

級第級第級第級第 2點點點點 )，為期一年，為期一年，為期一年，為期一年，以及一個首，以及一個首，以及一個首，以及一個首

席 行 政 主 任 職 位席 行 政 主 任 職 位席 行 政 主 任 職 位席 行 政 主 任 職 位 ( 首 長 級 薪 級 第首 長 級 薪 級 第首 長 級 薪 級 第首 長 級 薪 級 第 1
點點點點 )和一個總房屋事務經理職位和一個總房屋事務經理職位和一個總房屋事務經理職位和一個總房屋事務經理職位 (首首首首
長級薪級第長級薪級第長級薪級第長級薪級第 1點點點點 )，為期兩年，為期兩年，為期兩年，為期兩年，以應，以應，以應，以應

付新的服務需求和改善運作效率付新的服務需求和改善運作效率付新的服務需求和改善運作效率付新的服務需求和改善運作效率

21. 此項目在席上付諸表決，並獲小組委員會通

過。陳國強議員反對此項建議。

22. 小組委員會於上午 11時 20分結束。

立法會秘書處

2000年 2月 16日


